

降糖药物与骨质疏松

张楠(综述) 章秋(审校)*

(安徽医科大学第一附属医院内分泌科,合肥 230022)

中图分类号: R587.1 文献标识码: A 文章编号: 1006-7108(2013)07-0744-04

摘要: 糖尿病和骨质疏松之间关系的研究渐成热点,不同的降糖药物对糖尿病患者骨质疏松的发生发展影响不同,故需选择合适的降糖药物,同时良好的血糖控制也可以延缓骨质疏松的进展。

关键词: 糖尿病;骨质疏松;药物;血糖控制

Relationship between glucose-lowering drugs and osteoporosis

ZHANG Nan, ZHANG Qiu

(Department of Endocrinology, the First Affiliated Hospital of Anhui Medical University, Hefei 230022, China)

Corresponding author: ZHANG Qiu, E-mail: aynfmk@163.com

Abstract: The research of the relationship between diabetes and osteoporosis has attracted more attention. Different glucose-lowering drugs have different effects on the development and progression of osteoporosis in patients with diabetes. Thus, it is necessary to select appropriate drugs. Meanwhile, better blood glucose control can postpone the development of osteoporosis.

Key words: Diabetes mellitus; Osteoporosis; Drug; Blood glucose control

随着我国人口老龄化的加速,生活方式的改变以及代谢性疾病的影响,糖尿病(diabetes mellitus, DM)与骨质疏松症(osteoporosis, OP)的患病率逐年增加,影响着我们的健康和生活质量,自从1948年Albright首次提出DM可致骨改变^[1]以来,两种疾病之间的联系渐成为医学领域内的关注热点。DM与OP的关系较为复杂,DM疾病本身及其神经、血管并发症均可能引起骨代谢异常,促进骨质疏松的发展,而一些降糖药也可导致骨量丢失,因此选择合适的降糖药物,早期做到血糖达标,对于延缓或改善骨质疏松的发生发展至关重要。现针对目前国内外有关DM、降糖药物、血糖控制和OP之间的研究作一综述。

1 糖尿病与骨质疏松

1型糖尿病(type 1 diabetes mellitus, T1DM)可引起骨量减少、骨密度下降,导致骨质疏松,这一认识已达到共识^[2,4]。而2型糖尿病(type 2 diabetes

mellitus, T2DM)与骨量之间的关系一直存在争议,T2DM通常合并多种慢性并发症,在不同病程阶段骨量变化不同,其骨密度(bone mineral density, BMD)可表现为不同程度的下降,也可以增高^[5],或无明显改变^[6]。也有研究^[7]认为T2DM是OP的独立保护因素。

DM对骨代谢的影响主要表现为骨吸收的增加,骨形成的减少,最终导致骨质疏松。然而,DM引起骨质破坏的确切机制尚不明确^[8],可能与低钙血症引起继发性甲旁亢^[9],胰岛素分泌不足或敏感性下降导致成骨细胞作用减弱^[10],以及DM多种慢性并发症如糖尿病肾病、性功能减退^[11]有关,对于绝经后的女性T2DM患者,其OP的风险性进一步增加^[8,12]。

目前研究发现多种细胞因子、激素与OP的发病机制有关^[13]。晚期糖基化终末产物可在骨中蓄积^[14],加快成骨细胞凋亡,抑制骨形成^[15];氧化应激可抑制成骨细胞分化,诱导成骨细胞凋亡^[16];葡萄糖转运蛋白1表达的增加与高糖状态下成骨细胞矿化延迟相关,同时T2DM患者胰岛素样生长因子I水平降低^[17,18],可以促进骨吸收和骨形成的耦

基金项目:安徽省卫生厅课题(2010B006)

* 通讯作者:章秋, E-mail: aynfmk@163.com

联,加快骨转换,调节成骨细胞和破骨细胞功能的平衡^[19]。

2 降糖药物与骨质疏松

2.1 胰岛素

T2DM 患者的 BMD 与胰岛功能相关,胰岛功能明显减退者,其 BMD 明显下降,易导致骨质疏松^[20]。由于胰岛素对成骨细胞有直接刺激作用,胰岛素缺乏或作用缺陷时,成骨细胞生成的骨钙素(Bone Gla protein, BGP)减少,加速骨胶原组织的代谢,使骨吸收大于骨形成而引起骨量下降。有动物研究^[21]证实胰岛素能提高成骨细胞数及骨钙素水平,改善骨矿化。Gopalakrishnan V 等^[22]的研究显示,胰岛素能够促进骨胶原合成、矿物质沉积,减轻高血糖对成骨细胞的抑制。同时胰岛素还可以促进肾小管对钙、磷重吸收。但也有研究^[23]认为胰岛素治疗对 DM 患者的骨代谢无明显影响,而发病年龄和病程是影响 BMD 的重要因素。

2.2 二甲双胍

二甲双胍为 DM 患者的一线降糖药物,和胰岛素一样,也能刺激骨胶原合成、矿物质沉积,促成骨细胞形成^[24]。细胞培养实验^[25]表明,用二甲双胍对成骨细胞 UMR106 和 MC3T3E1 进行干预,可以观察到 MC3T3E1 成骨细胞碱性磷酸酶的活性增加,培养 3 周后该细胞矿化骨小节增加明显,二甲双胍通过激活腺苷酸活化蛋白酶,增加 BGP、骨成型蛋白-2、内皮细胞型一氧化氮合成酶等基因表达,促进 MC3T3E1 小鼠胚胎成骨细胞分化和骨矿化。一项 119 例初发 T2DM 绝经女性患者随机应用胰岛素、二甲双胍、罗格列酮的研究^[26]发现,治疗 1 年后,胰岛素组、二甲双胍组手指 BMD 无显著性差异,且均高于罗格列酮组。因此与应用罗格列酮相比,T2DM 患者应用胰岛素或者二甲双胍更有益于防治骨质疏松。

2.3 噻唑烷二酮类药物

噻唑烷二酮类药物是 T2DM 患者常用的胰岛素增敏剂,目前关于其对骨代谢的影响成为研究热点。噻唑烷二酮为 PPAR γ 激动剂,有研究报道 PPAR γ 被配体激活后能够作用于骨髓,促干细胞向脂肪细胞转化,从而抑制成骨细胞的形成,导致骨量减少,造成骨质疏松^[27,28]。一项对 666 例服用噻唑烷二酮的 T2DM 患者长达 4 年的随访^[29]发现,老年女性患者各部位 BMD 均下降明显,而老年男性患者 BMD 变化不明显。ADOPT 研究^[30]也发现,应用罗

格列酮的女性患者骨折发生率明显高于应用二甲双胍或格列本脲的患者,且骨折部位常见于上臂肱骨、手或足部。这些部位与绝经后骨质疏松症引发的骨折部位(髌部、腰椎)不同。Lazarenko OP 等^[31]用噻唑烷二酮类药物对不同年龄的非糖尿病雄性 C57BL/6 鼠进行干预,结果显示,罗格列酮明显增加成年和老龄鼠的 PPAR γ 2 表达,导致成骨细胞数目减少,破骨细胞和脂肪细胞数目增加。罗格列酮可能促进干细胞向脂肪细胞转变,而抑制成骨细胞的形成^[32],同时也可影响性激素水平,导致骨量减少,BMD 下降^[33]。与二甲双胍相比,噻唑烷二酮类更易增加骨折风险^[34]。文达敏为马来酸罗格列酮类与二甲双胍的复方制剂,一项随机双盲对照研究^[35]表明 T2DM 患者使用文达敏 80 周后,与单用二甲双胍相比,腰椎和髌部的 BMD 显著降低,但桡骨远端 1/3、股骨颈、全身的 BMD 无显著差异。

2.4 GLP-1

肠促胰素主要包括胰高血糖素样肽-1 (glucagon-like peptide-1, GLP-1) 和糖依赖性胰岛素释放肽 (glucose-dependent insulintropic peptide, GIP),其中 GLP-1 在 T2DM 的发生发展中起着更为重要的作用。GLP-1 由胰高血糖素原基因表达,以葡萄糖浓度依赖性方式促进胰岛 β 细胞分泌胰岛素,并减少胰岛 α 细胞分泌胰高血糖素,从而降低血糖。依泽那太是 GLP-1 类似物,通过模拟 GLP-1 的效应而发挥作用。Bunck MC 等^[36]发现 T2DM 患者每日注射依泽那太两次,连续应用 44 周,仅会降低其体重,对 BMD、血钙及碱性磷酸酶水平无明显影响。

2.5 DPP-4 抑制剂

二肽基肽酶 IV (dipeptidyl peptidase IV, DPP-4) 抑制剂可抑制 DPP-4 对肠促胰素的水解作用,提高 GLP-1 与 GIP 的浓度,提高活性肠泌素的浓度。一项比较吡格列酮和 DPP-4 抑制剂 sitagliptin 对高脂饲养 (high fat diet, HFD) 的野生型大鼠骨量的影响的试验^[37]显示吡格列酮可显著降低卵巢切除 (ovariectomized, OVX) 雌性大鼠的脊椎骨力度,降低雄性大鼠的脊椎 BMD,影响骨小梁结构及骨矿化; Sitagliptin 可以显著增加 HFD 野生型雌性大鼠的脊椎 BMD,但对于 OVX 雌性大鼠无此改变。而遗传灭活的 DPP-4 对雄性和雌性大鼠骨骼无影响,但是对于 OVX 大鼠,可显著引起股骨的形态和力学减退。但 DPP-4 抑制剂对 DM 患者的骨量改变是否存在影响,目前暂无相关文献报道。

2.6 其它类降糖药

其它类降糖药物,如磺脲类药物可以引起骨量丢失,通过增加环磷酸腺苷来干扰磷酸酯酶催化剂的降解,同时降低竞争性抑制酶的活性,增加骨钙盐的丢失,从而导致骨质疏松^[38],但对髋部的骨折发生率影响较小^[39];格列奈类可以促进胰岛 β 细胞分泌胰岛素,促进骨形成。目前国内外暂无 α 糖苷酶抑制剂与骨质疏松的关系的相关报道。

3 血糖控制与骨质疏松

DM 患者 BMD 低于正常人,血糖控制不佳者更为显著^[40]。DM 患者不管是应用口服降糖药,还是胰岛素治疗,其 BMD 较同年龄段正常人明显降低,OP 患病率上升^[41]。血糖控制水平与骨代谢之间存在何种关联,大部分的研究观点认为良好的血糖控制可以减缓 OP 的发生和发展。秦健的研究^[42]显示,高血糖状态下骨形成指标 BGP 水平降低,骨吸收指标尿 1 型胶原氨基末端肽(N-terminal telopeptide of type I collagen,NTX)水平升高,在血糖控制稳定后 BGP 水平升高,NTX 水平下降,故此研究认为血糖的良好控制可提高 T2DM 患者的 BMD,提高 BGP、IGF-1 水平,降低 NTX 水平。肖丽平等^[43]研究认为 T2DM 患者治疗后血骨特异性碱性磷酸酶、尿脱氧吡啶酚降低,且骨特异性碱性磷酸酶和尿脱氧吡啶酚变化水平与糖化血红蛋白、尿糖和尿钙、磷变化水平呈正相关。因此控制血糖能使 T2DM 患者骨转换降低。Okazaki 等^[44]研究证实,无论是口服降糖药或胰岛素,还是联合用药,其对骨代谢的影响无明显差异,因此,骨代谢指标的水平与胰岛素水平、IGF-1 等水平不一定相关,与血糖的控制水平相关。

4 小结

综上所述,胰岛素、二甲双胍等降糖药均能促骨形成,有助于防治骨质疏松,噻唑烷二酮类易增加骨折风险,GLP-1 和 DPP-4 抑制剂对 DM 患者的骨质影响暂无定论。因此,DM 患者不仅需要加强血糖控制,保持血糖水平的稳定,而且要选择合适的降糖药物,预防和减缓 OP 的发生,降低骨折发生风险率,已发生骨折的 DM 患者尤其需要注意,避免选择可能引起骨量减少的降糖药物。

【参 考 文 献】

[1] Albright F. Osteoporosis. Ann Intern Med, 1947, 27(6):861-

882.

- [2] Strotmeyer ES, Cauley JA, Orchard TJ, et al. Middle-aged premenopausal women with type 1 diabetes have lower bone mineral density and calcaneal quantitative ultrasound than nondiabetic women. Diabetes Care, 2006, 29(2):306-311.
- [3] Miazgowski T, Pynka S, Noworyta-Zietara M, et al. Bone mineral density and hip structural analysis in type 1 diabetic men. Eur J Endocrinol, 2007, 156(1):123-127.
- [4] Heap J, Murray MA, Mille rSC, et al. Alterations in bone characteristics associated with glycemic control in adolescents with type 1 diabetes mellitus. J Pediatr, 2004, 144(1):56-62.
- [5] Hadzibegovic I, Miskic B, Cosic V, et al. Increased bone mineral density in postmenopausal women with type 2 diabetes mellitus. Ann Saudi Med, 2008, 28(2):102-104.
- [6] Anafroglu I, Nar-Demirer A, Bascil-Tutuncu N, et al. Prevalence of osteoporosis and factors affecting bone mineral density among postmenopausal Turkish women with type 2 diabetes. J Diabetes Complications, 2009, 23(1):12-17.
- [7] Sauque-Reyna L, Salcedo-Parra MA, Sánchez-Vargas PR, et al. Bone mineral density in patients with type 2 diabetes. Rev Invest Clin, 2011, 63(2):162-169.
- [8] Okazaki R. Diabetes Mellitus and bone metabolism. Clin Calcium, 2011, 21(5):669-675.
- [9] Yuehua X, Li Y, Kuangcheng X, et al. Correlation of menopausal bone mineral density, parathyroid hormone and estradiol in type 2 diabetes. Chinese Journal of Osteoporosis, 2006, 12(03):236-238, 269.
- [10] Bin Y, Guoliang H, Haipeng X. Relationship between urine albumin excretion rate and bone density in patients with diabetes mellitus. Chinese Journal of Osteoporosis, 2000, 6(3):27.
- [11] Meiping G, Yaoming X. Relationship between sex hormone and bone mineral density in type 2 diabetic patients. Chinese Journal of Osteoporosis, 2001, 7:321-323.
- [12] Yin Guo, Helin D, Zuzhi F. Relationship between Bone Mineral Density and Blood Glucose Level in Female Type 2 Diabetes Mellitus Patients. Journal of Sun Yat - Sen University (Medical Sciences), 2007, 28(2):184-187.
- [13] Ye ZH, Xiaotao W. Regulation of osteoprotegerin mRNA levels by dexamethasone in osteoblasts. Chinese Journal of Osteoporosis, 2002, 4:349-352.
- [14] Hernandez CJ, Tang SY, Baumbach BM, et al. Trabecular microfracture and the influence of pyridinium and non-enzymatic glycation-mediated collagen cross-links. Bone, 2005, 37(6):825-832.
- [15] Alikhani M, Alikhani Z, Boyd C, et al. Advanced glycation end products stimulate osteoblast apoptosis via the MAP kinase and cytosolic apoptotic pathways. Bone, 2007, 40(2):345-353.
- [16] Fatokun AA, Stone TW, Smith RA. Hydrogen peroxide-induced oxidative stress in MC3T3-E1 cells: the effects of glutamate and protection by purines. Bone, 2006, 39(3):542-551.
- [17] Zongliang Y, Chengchao Z, Xiqin W. Clinical research of Xuezhikang joint sport in treatment of steatohepatitis who had

- symptom. China Journal of Modern Medicine, 2006, 16(2): 253-256.
- [18] Yide M, Jie L, Lin S, et al. Relationship between osteoporosis and the level of IGF, TGF- β , EGF in elderly type 2 diabetes. Chinese Journal of Gerontology, 2003, 10(23): 666-667.
- [19] Jiang J, Lichtler AC, Gronowicz GA, et al. Transgenic mice with osteoblast-targeted insulin-like growth factor-I show increased bone remodeling. Bone, 2006, 39(3): 494-504.
- [20] Baoling H, Yang ZH, Fengping ZH. Clinical research of osteoporosis in type 2 diabetes. Chinese Journal of practical Department of Internal Medicine, 2001, 21(4): 214.
- [21] Angela M, Inzerillo E, Solomon E. Osteoporosis and diabetes mellitus. Endocrine & Metabolic Disorders, 2004, 5(2): 261-268.
- [22] Gopalakrishnan V, Vignesh RC, Arunakaran J, et al. Effects of glucose and its modulation by insulin and estradiol on BMSC differentiation into osteoblastic lineages. Biochem Cell Biol, 2006, 84(1): 93-101.
- [23] Kayal RA, Tsatsas D, Bauer MA, et al. Diminished bone formation during diabetic fracture healing is related to the premature resorption of cartilage associated with increased osteoclast activity. Journal of Bone and Mineral Research, 2007, 22(4): 560-568.
- [24] Kanazawa I. Diabetes and Bone Health. Usefulness of metformin in diabetes-related bone disease. Clin Calcium, 2009, 19(9): 1319.
- [25] Kanazawa I, Yamaguchi T, Yano S, et al. Metformin enhances the differentiation and mineralization of osteoblastic MC3T3-E1 cells via AMP kinase activation as well as eNOS and BMP-2 expression. Biochem Biophys Res Commun, 2008, 375(3): 414-419.
- [26] Hua S, Xiuqin G, Yanhong Zh. Effects of different hypoglycemic drugs on bone mineral density in postmenopausal female patients. Chinese Journal of Hospital Pharmacy, 2010, (12): 47-50.
- [27] Grey A. Thiazolidinedione-induced skeletal fragility-mechanisms and implications. Diabetes Obes Metab, 2008, 10(11): 1463-1466.
- [28] Grey A. Skeletal consequences of thiazolidinedione therapy. Osteoporos Int, 2008, 19(2): 129-137.
- [29] Nathan DM, Buse JB, Davidson MB, et al. Management of hyperglycemia in type 2 diabetes: a consensus algorithm for the initiation and adjustment of therapy: a consensus statement from the American Diabetes Association and the European Association for the Study of Diabetes. Diabetes Care, 2006, 29(8): 1963-1972.
- [30] Kahn SE, Zinman B, Lachin JM, et al. Rosiglitazone-associated fractures in type 2 diabetes: an Analysis from A Diabetes Outcome Progression Trial (ADOPT). Diabetes Care, 2008, 31(5): 845-851.
- [31] Lazarenko OP, Rzonca SO, Suva LJ, et al. Netoglitazone is a PPAR-gamma ligand with selective effects on bone and fat. Bone, 2006, 38(1): 74-84.
- [32] Meier C, Bodmer M, Meier CR, et al. Thiazolidinediones and skeletal health. Rev Med Suisse, 2009, 5(207): 1309-1313.
- [33] Sottile V, Seuwen K, Kneissel M. Enhanced marrow adipogenesis and bone resorption in estrogen-deprived rats treated with the PPAR gamma agonist BRL49653 (rosiglitazone). Calcif Tissue Int, 2004, 75(4): 329-337.
- [34] Bennett WL, Maruthur NM, Singh S, et al. Comparative effectiveness and safety of medications for type 2 diabetes: an update including new drugs and 2-drug combinations. Ann Intern Med, 2011, 154(9): 602-613.
- [35] Borges JL, Bilezikian JP, Jones-Leone AR, et al. A Randomized, Parallel Group, Double-blind, Multicentre Study Comparing the Efficacy and Safety of Avandamet (Rosiglitazone/Metformin) and Metformin on Long-term Glycaemic Control and Bone Mineral Density after 80 Weeks of Treatment in Drug-naïve Type 2 Diabetes Mellitus Patients. Diabetes Obes Metab. 2011, 13(11): 1036-1046.
- [36] Bunck MC, Eliasson B, Cornér A, et al. Exenatide treatment did not affect bone mineral density despite body weight reduction in patients with type 2 diabetes. Diabetes Obes Metab, 2011, 13(4): 374-377.
- [37] Kyle KA, Willett TL, Baggio LL, et al. Differential effects of PPAR-gamma activation versus chemical or genetic reduction of DPP-4 activity on bone quality in mice. Endocrinology, 2011, 152(2): 457-67.
- [38] Riche DM, Travis King S. Bone loss and fracture risk associated with thiazolidinedione therapy. Pharmacotherapy, 2010, 30(7): 716-727.
- [39] Vestergaard P, Rejnmark L, Mosekilde L. Relative fracture risk in patients with diabetes mellitus, and the impact of insulin and oral antidiabetic medication on relative fracture risk. Diabetologia, 2005, 48: 1292-1299.
- [40] Cuiyan Zh. Analysis of blood glucose control and bone mineral density in elderly type 2 diabetes. Contemporary Medicine, 2008(21): 49-50.
- [41] Zunliang M, Chao CH, Ruoping CH, et al. Effects of insulin therapy on the bone metabolism in patients with type 2 diabetes mellitus. Chinese Journal of Clinical Healthcare, 2011, 14(02): 134-137.
- [42] Jian Q. The Influence of Partial Bone Metabolic Index, IGF-1 and Bone Density for 2-type Diabetic Controls Blood Sugar before and after. Qingdao Medical Journal, 2007, 39(1): 7-9.
- [43] Liping X, Mingcai Q. The influence of glycemic control on bone turnover rate in type 2 diabetes mellitus. Chinese Journal of Diabetes, 2000, 8(04): 198-200, 214.
- [44] Okazaki R, Totsuka Y, Hamano K, et al. Metabolic improvement of poorly controlled non-insulin-dependent diabetes mellitus decreases bone turnover. Journal of Clinical Endocrinology and Metabolism, 1997, 9: 2915.

(收稿日期: 2012-07-23)

作者: 张楠, ZHANG Nan
作者单位: 安徽医科大学第一附属医院内分泌科, 合肥, 230022
刊名: 中国骨质疏松杂志 
英文刊名: Chinese Journal of Osteoporosis
年, 卷(期): 2013, 19(7)

参考文献(44条)

1. Albright F [Osteoporosis](#) 1947(06)
2. Strotmeyer ES;Cauley JA;Orchard TJ [Middle-aged premenopausal women with type,1 diabetes have lower bone mineral density and calcaneal quantitative ultrasound than nondiabetic women](#)[外文期刊] 2006(02)
3. Miazgowski T;Pynka S;Noworyta-Zietara M [Bone mineral density and hip structural analysis in type,1 diabetic men](#)[外文期刊] 2007(01)
4. Heap J;Murray MA;Mille rSC [Alterations in bone characteristics associatedwith glycemic control in adolescentswith type1 diabetes mellitus](#) 2004(01)
5. Hadzibegovic I;Miskic B;Cosic V [Increased bone mineral density in postmenopausal women with type,2 diabetes mellitus](#) 2008(02)
6. Anaforoglu I;Nar-Demirer A;Bascil-Tutuncu N [Prevalence of osteoporosis and factors affecting bone mineral density among postmenopausal Turkish women with type,2diabetes](#)[外文期刊] 2009(01)
7. Sauque-Reyna L;Salcedo-Parra MA;Sánchez-Vargas PR [Bone mineral density in patients with type,2 diabetes](#) 2011(02)
8. Okazaki R [Diabetes Mellitus and bone metabolism](#) 2011(05)
9. Yuehua X;Li Y;Kuangcheng X [Correlation of menopausal bone mineral density,parathyroid hormone and estradiol in type,2 diabetes](#) 2006(03)
10. Bin Y;Guoliang H;Haipeng X [Relationship between urine albumin excretion rate and bone density in patients with diabetes mellitus](#)[期刊论文]-Chinese Journal of Osteoporosis 2000(03)
11. Meiping G;Yaoming X [Relationship between sex hormone and bone mineral density in type,2 diabetic patients](#) 2001
12. Yin Guo;Helin D;Zuzhi F [Relationship between Bone Mineral Density and Blood Glucose Level in Female Type,2 Diabetes Mellitus Patients](#) 2007(02)
13. Ye ZH;Xiaotao W [Regulation of osteoprotegerin mRNA levels by dexamethasone in osteoblasts](#) 2002
14. Hernandez CJ;Tang SY;Baumbach BM [Trabecular microfracture and the influence of pyridinium and non-enzymatic glycation-mediated collagen cross-links](#)[外文期刊] 2005(06)
15. Alikhani M;Alikhani Z;Boyd C [Advanced glycation end products stimulate osteoblastapoptosis via theMAP kinase and cytosolic apoptotic pathways](#) 2007(02)
16. Fatokun AA;StoneTW;Smith RA [Hydrogen peroxide-induced oxidative stress inMC3T3-E1 cells:the effects ofglutamate and protection by purines](#)[外文期刊] 2006(03)
17. Zongliang Y;Chengchao Z;Xiqin W [Cliniacal research of Xuezhikang joint sport in treatment of steatohepatitis who had symptom](#) 2006(02)
18. Yide M;Jie L;Lin S [Relationship between osteoporosis and the level of IGF、TGF-β、EGF in elderly type,2 diabetes](#) 2003(23)
19. Jiang J;Lichtler AC;Gronowicz GA [Transgenic mice with osteoblast-targeted insulin-like growth factor-1 show increased bone remodeling](#)[外文期刊] 2006(03)
20. Baoling H;Yang ZH;Fengping ZH [Clincal research of osteoporosis in type,2 diabetes](#) 2001(04)
21. Angela M;Inzerillo E;Solomon E [Osteoporosis and diabetes mellitus](#) 2004(02)
22. Gopalakrishnan V;Vignesh RC;Arunakaran J [Effects of glucose and its modulation by insulin and estradiol on BMSC](#)

[differentiation into osteoblastic lineages](#) 2006(01)

23. [Kayal RA;Tsatsas D;Bauer MA Diminished bone formation during diabetic fracture healing is related to the premature resorption of cartilage associated with increased osteoclast activity](#) 2007(04)

24. [Kanazawa I Diabetes and Bone Health. Usefulness of metformin in diabetes-related bone disease](#) 2009(09)

25. [Kanazawa I;Yamaguchi T;Yano S Metformin enhances the differentiation and mineralization of osteoblastic MC3T3E1 cells via AMP kinase activation as well as eNOS and BMP2 expression](#) 2008(03)

26. [Hua S;Xiuqin G;Yanhong Zh Effects of different hypoglycemic drugs on bone mineral density in postmenopausal female patients](#)[期刊论文]-[Chinese Journal of Hospital Pharmacy](#) 2010(12)

27. [Grey A Thiazolidinedione-induced skeletal fragility-mechanisms and implications](#) 2008(1111)

28. [Grey A Skeletal consequences of thiazolidinedione therapy](#)[外文期刊] 2008(02)

29. [Nathan DM;Buse JB;Davidson MB Management of hyperglycemia in type,2 diabetes:a consensus algorithm for the initiation and adjustment of therapy:a consensus statement from the American Diabetes Association and the European Association for the Study of Diabetes](#) 2006(08)

30. [Kahn SE;Zinman B;Lachin JM Rosiglitazone-associated fractures in type,2 diabetes:an Analysis from A Diabetes Outcome Progression Trial \(ADOPT\)](#) 2008(05)

31. [Lazarenko OP;Rzonca SO;Suva LJ Netoglitazone is a PPAR-gamma ligand with selective effects on bone and fat](#) 2006(01)

32. [Meier C;Bodmer M;Meier CR Thiazolidinediones and skeletal health](#) 2009(207)

33. [Sottile V;Seuwen K;Kneissel M Enhanced marrow adipogenesis and bone resorption in estrogen-deprived rats treated with the PPAR gamma agonist BRL49653\(rosiglitazone\)](#)[外文期刊] 2004(04)

34. [Bennett WL;Maruthur NM;Singh S Comparative effectiveness and safety of medications for type,2 diabetes:an update including new drugs and,2-drug combinations](#) 2011(09)

35. [Borges JL;Bilezikian JP;Jones-Leone AR A Randomized, Parallel Group, Double-blind, Multicentre Study Comparing the Efficacy and Safety of Avandamet\(Rosiglitazone/Metformin\) and Metformin on Long-term Glycaemic Control and Bone Mineral Density after 80 Weeks of Treatment in Drug-naive Type,2 Diabetes Mellitus Patients](#) 2011(11)

36. [Bunck MC;Eliasson B;Comér A Exenatide treatment did not affect bone mineral density despite body weight reduction in patients with type,2 diabetes](#) 2011(04)

37. [Kyle KA;Willett TL;Baggio LL Differential effects of PPAR-gamma activation versus chemical or genetic reduction of DPP-4 activity on bone quality in mice](#) 2011(02)

38. [Riche DM;Travis King S Bone loss and fracture risk associated with thiazolidinedione therapy](#) 2010(07)

39. [Vestergaard P;Rejnmark L;Mosekilde L Relative fracture risk in patients with diabetes mellitus, and the impact of insulin and oral antidiabetic medication on relative fracture risk](#) 2005

40. [Cuiyan Zh Analysis of blood glucose control and bone mineral density in elderly type2 diabetes](#) 2008(z1)

41. [Zunliang M;Chao CH;Ruoping CH Effects of insulin therapy on the bone metabolism in patients with type,2 diabetes mellitus](#) 2011(02)

42. [Jian Q The Influence of Partial Bone Metabolic Index, IGF-1 and Bone Density for,2-type Diabetic Controls Blood Sugar before and after](#) 2007(01)

43. [Liping X;Mingcai Q The influence of glycemic control on bone turnover rate in type,2 diabetes mellitus](#) 2000(04)

44. [Okazaki R;Totsuka Y;Hamano K Metabolic improvement of poorly controlled non-insulin-dependent diabetes mellitus decreases bone turnover](#) 1997